## UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO

## ESCUELA DE POSGRADO

## MAESTRIA EN ECONOMIA MENCION GESTION PÚBLICA Y DESARROLLO REGIONAL



IMPACTO DE LA INVERSIÓN DEL CANON MINERO LAS BAMBAS EN EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DEL DISTRITO DE CHALLHUAHUACHO-COTABAMBAS –APURIMAC, PERÍODO 2016-2018.

**TESIS PRESENTADO** 

POR: BACH. EPIFANIO ACHAHUE CCASANI,

PARA OPTAR AL GRADO ACADEMICO
DE MAESTRO EN ECONOMÍA
MENCIÓN GESTIÓN PÚBLICA Y
DESARROLLO REGIONAL.

ASESOR : DR. ESCOLASTICO AVILA COILA

CUSCO – PERÚ

2022

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación intitulada "IMPACTO DE LA INVERSIÓN DEL CANON MINERO LAS BAMBAS EN EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DEL DISTRITO DE CHALLHUAHUACHO-COTABAMBAS –APURIMAC, PERÍODO 2016-2018" fue desarrollado con el objetivo de explicar los impactos de los proyectos de inversión pública ejecutados con fondos de Fideicomiso transferidos por el Estado a FOSBAM, administrado por la Asociación Civil de la Junta de Alcaldes, con el objetivo de promover el bienestar y desarrollo local mediante su contribución a la mejora de las condiciones de vida de la población; del canon minero transferidos a la municipalidad del distrito de Challhuahuacho; y el cumplimiento del compromiso de las condiciones asumidas de los numerales del Anexo K por el proyecto minero Las Bambas.

La Empresa Minerals and Metals Group (MMG) desde la adquisición de empresa Glencore PLC en agosto de 2014, creó muchas expectativas en cuanto a aportes y pagos de regalías que las normas exigían y en cuanto a su contribución al desarrollo humano y productivo, ante una realidad que mostraba el distrito de Challhuahuacho de altas tasas de pobreza y extrema pobreza, desnutrición crónica de niños (as) menores de 5 años, mortalidad infantil, bajo Índice de Desarrollo Humano (IDH, altas tasas de desempleo y bajo ingreso per-cápita, entre otros.

Ante esta situación las familias comuneras tuvieron esperanzas de que la actividad minera contribuyera fuertemente al desarrollo económico y social. al ejecutarse diversos proyectos de desarrollo productivo y social, tales como saneamiento básico (agua y desague, fundamentalmente), educación, salud, desarrollo agropecuario, forestación y electrificación, entre otros. Ello conllevaría a la inversión al fortalecimiento de las capacidades productivas locales, de manera que generaría oportunidades económicas directas e indirectas y que serviría de catalizador de la economía local.

Desde la visión macro es Indudable que la actividad Minera Las Bambas viene contribuyendo significativamente al desarrollo económico local, regional y nacional al incorporarse rápidamente en el círculo de la economía nacional y al impulsar una importante mejora de los indicadores de desarrollo entre los habitantes de Apurímac, como también del resto del país". Sin embargo, la mirada de los indicadores desde el punto de vista microeconómico es muy diferente, señalan que la actividad minera Las Bambas benefició positivamente a las familias comuneras que viven en el área de influencia social directa de la mina (aunque en forma

desigual) y no así, a las familias comuneras que radican en el área de influencia social indirecta, aquí los problemas económicos y sociales continúan casi igual que antes.

PALABRAS CLAVES: Impacto, fondos de fideicomiso, inversión cano minero, y desarrollo económico social.